
Повелительное	наклонение	(императив)
При	помощи	форм	наклонения	говорящий	представляет	любое	дей​ствие	в	своем
высказывании	как	действительное	(в	настоящем,	про​шедшем	или	будущем	времени)	либо	как
возможное,	желательное,	но	не	происходившее	или	не	происходящее	в	действительности.	В
немецком	языке,	как	и	в	русском,	имеется	три	наклонения:	инди​катив	(изъявительное),
императив	(повелительное),	конъюнктив	(со​слагательное).
Индикатив	характеризует	действие	как	реальное,	действительное;	Конъюнктив	представляет
действие	как	нереальное,	предполагае​мое,	возможное	или	желаемое;
Императив	выражает	побуждение,	волеизъявление	(приказ,	просьбу,	совет	и	т.п.).
В	немецком	языке	глагол	в	императиве	имеет	4	формы.
-	При	обращении	на	«ты»	используется	основа	глагола	2-го	лица	ед.ч.	и	окончание	-е,	которое
может	отсутствовать	(местоимение	du	опускается),
-	При	обращении	на	«вы»	к	лицам,	с	каждым	из	которых	говоряидий	на	«ты»,	используется
форма	2-го	лица	мн.ч.	(без	местоимения	ihr).
-	При	вежливом	обращении	на	«Вы»	к	одному	или	нескольким	ли​цам	используется	вежливая
форма	глагола,	но	меняется	порядок	слов	-	на	первое	место	ставится	глагол,	за	ним	следует
местоимение	Sie.
-	При	обращении	к	одному	или	нескольким	лицам	для	осуществле​ния	совместного	действия
используется	форма	глагола	1-го	лица	мн.ч.,	но	меняется	порядок	слов	-	глагол	предшествует
местоиме​нию	wir.

При	обращении	на	«ты» При	обращении	на
«вы»

2-е	л.	ед.ч. Императив 2-е	л.	мн.	ч. Императив

Слабые	глаголы

du	machst
du	badest
du	zeichnest
du	lernst
du	entschuldigst
dich
du	beruhigst	dich
du	fragst	nach

Mach(e)!
Bade!
Zeichne!
Lerne!
Entschuldige
dich!
Beruhige	dich!	Frag(e)
nach!

ihr	macht
ihr	badet
ihr	zeichnet
ihr	lernt
ihr	entschuldigt
euch
ihr	beruhigt
euch
ihr	fragt	nach

Macht!	Badet!
Zeichnet!	Lernt!
Entschuldigt
euch!
Beruhigt	euch!
Fragt	nach!

Сильные	глаголы

du	fährst	du	läufst	du	liest	du
nimmst	du	gibst

Fahr(e)!	Lauf(e)!	Lies!
Nimm!	Gib!

ihr	fahrt	ihr	lauft
ihr	lest	ihr
nehmt	ihr	gebt

Fahrt!
Lauft!
Lest!
Nehmt!
Gebt!

	
	
	



Призыв	к	совместному
действию

Вежливая	форма	при
обращении
к	одному	или	нескольким
лицам

1-е	л.	мн.ч. Императив Вежливая
форма Императив

wir	machen Machen	wir! Sie	machen Machen	Sie!

wir	beruhigen
uns

Beruhigen	wir
uns!

Sie	beruhigen
sich

Beruhigen	Sie
sich!

wir	fragen	nach Fragen	wir
nach! Sie	fragen	nach Fragen	Sie

nach!

	

	
	
	
Окончание	-e	во	2-ом	лице	ед.ч.
-	обязательно	после	основ,	оканчивающихся	на	-d,	-I,	-m,	-n,	-ei,	-er,	-ig;
-	всегда	отсутствует	у	глаголов	с	изменяемой	гласной	e/i;
-	часто	отсутствует,	особенно	в	обиходной	речи.
Отделяемые	приставки	в	императиве	отделяются	от	глагола	и	ста​вятся	в	конце	предложения.
Возвратное	местоимение	соответствует	форме	императива	(2-му	ли​цу	ед.ч.	-	dich,	2-му	лицу
мн.ч.	-	euch,	1-му	лицу	мн.ч.	-	uns,	вежли​вой	форме	-	sich)	и	ставится	после	глагола	2-го	лица
ед.	и	мн.ч.:	Setz	dich!	Setzt	euch!	и	после	личного	местоимения	1-го	л.	мн.ч.:	Setzen	wir	uns!	и	в
вежливой	форме:	Setzen	Sie	sich!
	
ЗНАЧЕНИЕ	И	УПОТРЕБЛЕНИЕ	ГЛАГОЛОВ	В	ИМ​ПЕРАТИВЕ
Глагол	в	императиве	употребляется	в	прямой	речи.	Он	стоит,	как	правило,	в	начале
предложения,	в	конце	его	часто	ставится	воскли​цательный	знак.	Императив	глагола
выражает	призыв,	просьбу,	по​желание,	требование,	приказ	и	т.п.	Очень	часто	эти	значения
усили​ваются	или	смягчаются	с	помощью	таких	слов	и	частиц,	как	also,	eben,	nun,	tatsächlich,
aber,	aber	auch,	aber	ja,	doch,	doch	einmal,	nur	и	ми.	др.,
-	пожелание:
Erhole	dich	gut!	Отдохни	хорошенько!
-	просьба:
Lies	von	Anfang	an!	Читай	сначала!
-	требование:
Verhalte	dich	ruhig!	Успокойся!	(Веди	себя,	как	сле​дует!)
-	категорическое	требование:
Lest	ja	das	Buch	durch!	Да	прочтите	же	книгу	до	конца!
-	угроза:
Komm	nur	nach	Hause!	Вот	только	приди	домой!
Местоимения	du	и	ihr	иногда	употребляются	в	повелительной	фор​ме.	В	этом	случае	на	них
падает	ударение,	и	они	приобретают	ярко	выраженное	указательное	значение:
Mach	du	diese	Aufgabe!	Ты	делай	это	задание!
Kommt	ihr	mit!	Со	мной	пойдете	вы!
Вежливая	форма	очень	часто	сопровождается	словом	bitte	пожалуй​ста,	которое	ставится
перед	или	после	императива	глагола	(слово	bitte	на	письме	выделяется	запятыми,	если	на
него	падает	сильное	ударение):
Helfen	Sie	mir	bitte!	Помогите	мне,	пожалуйста!
Bitte	geben	Sie	mir	dieses	Buch!	Пожалуйста,	дайте	мне	эту	книгу!
Форма	императива,	образованная	от	1-го	лица	мн.ч.,	выражает	призыв,	приглашение,	просьбу
к	осуществлению	какого-либо	совме​стного	действия,	но	ни	требование,	ни,	тем	более,	приказ:



Gehen	wir	jetzt!	Пойдемте	сейчас!
Machen	wir	das	sofort!	Давайте	сделаем	это	сейчас	же!


